

# EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

AÑO XXVII

SE PUBLICA POR LA TARDE

NÚM. 6.681

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
GERONA . . . . . Un mes: peseta  
Resto de España. . . . . Trimestre: 3 pesetas  
Extranjero . . . . . id. id.  
Anuncios y comunicados a precios convencionales

GERONA, MARTES 29 DE MARZO DE 1921

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
CALLE PRENSA, n.º 10

Toda la correspondencia se dirigirá al Director  
No se devuelven los originales

PARISIANA

## La fe púnica

De nuevo el horizonte vuelve a ensombrecerse. Es ya un hecho a estas horas lo que yo había considerado, piadosamente y lógicamente, como improbable, es decir, la rotunda, la descarada negativa de los alemanes a pagar lo que deben a los aliados—particularmente a Francia—en concepto de reparaciones, bajo el pretexto de que carecen de medios para ello. No importa, por lo visto, que Alemania se haya comprometido solemnemente a satisfacer esa deuda, firmando el tratado de Versalles; no importa tampoco que la Comisión internacional, asesorada previamente por los peritos, haya demostrado la capacidad del Estado alemán para saldar la cuenta: a la comunicación que le ha sido dirigida recordándole sus compromisos, Alemania, terca y orgullosa, acaba de contestar diciendo explícitamente que no pagará, «porque no puede», los miles de millones de marcos oro que se le reclaman: mil millones en 23 marzo (que, efectivamente, no ha satisfecho) y doce mil millones en primero de mayo próximo, complemento de lo que debe en concepto de reparaciones y gastos de ocupación militar y de abastecimiento. Para esa gente el tratado de Versalles es un nuevo papel mojado («chiffon de papier»). Con el mayor cinismo se limpian con él y se mofan de la palabra empeñada. Es un caso original de ruptura que inventan ahora los alemanes, juzgando sin duda que van a poner en grave aprieto a los aliados...

Pero los alemanes con su cabeza dura de imperialistas ensobrecidos que no quieren dar su brazo a torcer a pesar de su derrota, se equivocan de mitad a mitad, y tengo para mí que no ha de pasarse mucho tiempo sin que toquen las consecuencias de su conducta, la cual resulta una flagrante felonía. En el momento en que escribo, ignoro cuál es son las decisiones que van a tomar los aliados como sanción o castigo contra ese acto brutal de indelicadeza. Se juntan aquí dos cuestiones que demandan urgente solución: la necesidad legal de hacer pagar en una

u otra forma al deudor, y la necesidad moral de mantener el prestigio de las naciones aliadas. Dejar de cobrar en un plazo breve, sería—para Francia, sobre todo, cuyo estado económico es sumamente precario—un descalabro material, del cual difícilmente podrían reponerse los países interesados; no dar a la respuesta de Alemania la merecida lección, aplicando contra ella las medidas rigurosas a que se ha hecho acreedora, sería una falta grave de debilidad, que habría de ser considerada por los propios alemanes como una evidente demostración de impotencia.

Alemania, contra lo que era de esperar (y con esto confieso mi predicción fallida), ha echado coeces contra el aguijón. Ya veremos en qué forma y hasta qué grado el aguijón la habrá mordido. El hecho en sí, y sean cuales fueren sus consecuencias, no puede quedar impune. Yo no soy de aquellos que quisieran entrar en Alemania a sangre y fuego para obligarla a respetar sus compromisos; pero juzgo necesario que una mano fuerte se imponga a la nación que, después de haber desencadenado la guerra y la devastación más horribles que ha presenciado el mundo, pretende ahora esquivarse desapareciendo por el foro, como en el teatro, después de gritar hipócritamente: «tio, yo no he sido». Esto no debe ser, y esto no será. La victoria obtenida por los aliados a costa de tantos sacrificios se convertiría a la postre en una victoria a la Pirro, o, como si dijéramos, un juego al gana pierde. Cualesquiera que sean los resultados y la importancia material de las nuevas sanciones que se preparan, hay que aceptarlos con tristeza, pero como un mal necesario. La historia dirá mañana hasta qué punto fué grande la longanimidad de los aliados y hasta qué grado Alemania fué culpable en el proceso de su propia caída.

A. VINARDELL ROIG

París, 25 marzo de 1921.

## Regenerador del vino

Doblará su capital usándolo en los vinos.

Da a los mismos un gusto exquisito y es un poderoso desinfectante.

Conserva, clarifica y envejece toda clase de caldos vínicos.

CRONICA DE BARCELONA

## Semana Santa

A Miguel Santaló, con toda cordialidad

En estos días del año—jueves y viernes Santo—se desata sobre la ciudad una tromba de religiosidad, de beatitud y de santicismo. Las mujeres se enlutan y los hombres salen a lucir sus chaqués, levitas, sombreros de copa, bombines matrimoniales y guantes de ladrillo. Las calles se convierten en enorme procesión de santas, santitas y aspirantas a la beatificación.

Las puertas de las iglesias se abren y se llenan los templos y todo Barcelona parece una Santa Ciudad, Meca de Pecadores, grandiosa Jerusalem mediterránea. (En realidad no pasamos de ser hijos de una modestita Sodoma o de una Beocia, con treinta y cuarenta y «baccarat roulant»).

Lo que más alegra la ciudad en estos días tristes—tan tristes como una sesión de la Conferencia General de Comunicaciones y Tránsito—son las clásicas mantillas españolas. ¡La mantilla! Bueno, si yo ahora fuese un escritor castizo haría un elogio de la prenda de vestir más airosa del mundo, pero no me atrevo. Yo ahora diría que la mantilla empezaron a llevarla las majas, que en los rei-

nados de Carlos III y Carlos IV la llevaron ya damas encopetadas y que en tiempos de Fernando VII—aqueel rey que «llevaba paletó»—pero me lo reservo; no que o que me tomen por un erudito a la violeta de los que se pasan todo el día releendo libros para empear los artículos periodísticos diciendo: «Decía Fulano de Tal...»  
Semana Santa... Huele las calles a incienso, a cirio, a romero y a albahaca. Y junto al perfume puro y santo de estas cosas, huele el perfume de Oriente.

Semana Santa... Menos mal que somos pecadores y tenemos amistad con el Diablo y en el día de hoy le hemos podido dar una buena noticia, y nosotros cuando damos una buena noticia, estamos contentos. Hoy hemos escrito una carta que empezaba diciendo: «Querido Satanás: en estos días has ganado menos almas para tus calderas. Has de saber que casi todas las mujeres de Barcelona han salido por esas calles nuestras, no, por amor a Dios, ni mucho menos; no para hacer patente su fe, no. Han salido a lucir la mantilla y el traje, las medias claras y perversas y los zapatos. Han pecado. Vanidosas, no se han recogido en la fe y en la humildad. Han hecho de pavo real. Te felicito. Tuyo...»

Francisco MADRID

## La fiesta de ayer

Ayer se celebró con gran solemnidad en esta ciudad, la hermosa fiesta dedicada a los ancianos, el «VII Homenaje a la Vejez» organizado por la Caja de Pensiones con la cooperación del Ayuntamiento.

En el tren de las 10 y media llegaron de Barcelona para asistir a la fiesta, los señores Pla y Daniel, Diputado a Cortes por este distrito, el rector de la Universidad Dr. Carulla, el Delegado de Hacienda de Barcelona, que lo había sido de esta provincia, don Rafael de Eulate, Director de la Caja de Pensiones señor Moragas Barret y el ex-Alcalde republicano de Barcelona señor Bastardas.

En la Estación fueron recibido por el Gobernador civil don Pedro Rico, el Alcalde señor Coll, el Delegado de Hacienda señor Sambricio, el Presidente de la Audencia señor Rey, el Doctor

Vilá, el juez de Instrucción señor Aguilar, Jefes del ejército, concejales, profesores, etc. y un público inmenso.

La banda del Regimiento de Asia tocó escogidas composiciones.

La ciudad entera se asoció al Homenaje, engalanando sus balcones y haciendo actos de presencia en todas partes.

En la explanada de la estación se organizó la comitiva, en la que figuraban los alumnos de las escuelas nacionales con sus maestros y estandartes, la banda de música, los ancianos objetos de homenaje, que ocupaban automóviles galantemente cedidos para tal acto por los dueños de «garages» y familias pudientes de la localidad.

Llamaba poderosamente la atención la cursal de la Caja de Pensiones situada en la rambla de Jacinto Verdaguer, que estaba espléndidamente en-

galanada con profusión de gallardetes y banderas.

El gerente de la Sucursal de la Caja de Pensiones en esta ciudad, nuestro particular amigo, don Carmelo Navarro se vió muy felicitado por el éxito del bello acto.

En el teatro Principal se celebró el Homenaje. El coliseo municipal estaba lleno a rebosar. Presidió la sesión el Gobernador civil, acompañado de las demás autoridades. En el escenario estaban los ancianos, a quienes se les hizo el reparto de libretas, a lo cual ha contribuido el Ayuntamiento. Son los siguientes:

Mayores de 80 años, pensionados con una peseta diaria por la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros: José Estadella, Narcisa Sivila, Joaquín Vancells, Apolonia Cardona, Narciso Parera, Cándida Esteve, Juan Ferrer y Antonia Tomás,

Idem idem por el Ayuntamiento de Gerona: Francisco Alegrí, María Blanch, José Daranas y María Marcé.

Socorridos con libreta de ahorro con una imposición de 50 pesetas: Vicente Martínez, Carmen Ribot, Andrés Fama, das, Pedro Montaner, Ramona Calvo-Casiano Valero, Rosa Guitart, Carolina Bruset, Mariana Aparici, Narciso Pau, María Taulat, Pablo Moriscot, Ursula Casanellas, Rosa Fité e Isabel Bosch.

Abrió el acto, pronunciando un sentido y elocuente discurso, el Alcalde don Francisco Coll, haciendo resaltar que la fiesta que se celebraba era iniciativa de la Corporación municipal, y se congratuló de que el pueblo hubiera respondido a la misma, agradeciendo a la Caja de Pensiones y autoridades su cooperación.

Seguidamente hizo uso de la palabra el señor Moragas Barret, haciendo historia del desenvolvimiento que ha obtenido la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros, desarrollando en Cataluña y Baleares el régimen oficial de previsión por delegación del Estado y con arreglo a las ventajas y beneficios que le han sido otorgados por los Poderes públicos: y glosó después las finalidades y la vida de la obra de los Homenajes a la Vejez, explicando su significación en la actuación general de la Caja de Pensiones, siendo muy aplaudido.

El señor Masó (don Santiago) pronunció un discurso notable, ensalzando la fiesta y haciendo votos para que el ejemplo cundiera por todas las poblaciones de Cataluña.

El diputado a Cortes por este distrito, señor Plá y Deniel, se congratuló de que el primer acto público a que asistía ostentando su representación de diputado, fuera el del Homenaje. Ensalzó el acto que se celebraba, tanto más simpático, dijo, cuanto al mismo cooperan todas las clases sociales de los más distintos matices.

El senador por la provincia, señor Bartrina, en nombre de la Mancomunidad de Cataluña, dijo que no podía por menos de asociarse al acto y tributar su más entusiasta aplauso al pueblo de Gerona y a la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorro.

Añadió que la Mancomunidad se ha preocupado siempre de la obra de previsión que lleva a cabo la Caja de Pensiones.

El rector de la Universidad marqués de Carulla expresó su satisfacción por asistir al acto que se celebraba, del que dijo era mucho más loable que la ma-

terialidad de la pensión que a los ancianos se concedía.

En elocuentes frases demostró que la fiesta que se celebraba era una fiesta de realidad, de esperanzas y consoladoras.

Dijo que convenía educar la voluntad con fiestas como la que se estaba celebrando.

Añadió que a los ancianos les rendía la misma pleitesía que rendiría a sus padres si vivieran.

Elogió a la población gerundense y dirigiéndose al gobernador civil le rogó que al cesar en el mando de la provincia fuera el portavoz de la bondad y alteza de sentimientos que tanto honraban a la ciudad de Gerona.

El consejero de la Caja de Pensiones, don Alberto Bastardas se enorgullecó de la importancia del acto que se celebraba y felicitó a Gerona por haberse adherido con tanto entusiasmo a la fiesta.

Recomendó con gran interés el movimiento de acción social, a las entidades encargadas de realizarlo, para suplir las deficiencias de la ley.

Se ocupó luego de la ley de retiros para los obreros, manifestando que el ideal de la vejez no han de ser los asilos, sino que se ha de procurar que los ancianos acaben sus días en unión de su mujer y de los suyos, en compañía de sus amigos y cobijados bajo el mismo techo y con las mismas paredes en que pasó sus mejores tiempos de juventud.

Dedicó elocuentes elogios a Gerona manifestando que las ciudades no eran grandes por sus grandes vías y plazas, sino por su espíritu y tradición, como sucedía con Gerona.

El canónigo doctor Vila, después de dedicar brillantes párrafos a la fiesta que se celebraba, hizo votos por que en breve se instaure en todas las poblaciones del obispado de Gerona.

En elocuentes frases expresó el simbolismo de la estatua que figura en la fachada del edificio de la Caja de Pensiones para la Vejez de Barcelona.

Finalmente hizo uso de la palabra el gobernador civil don Pedro Rico, quien comenzó diciendo que como representante del Gobierno no podía por menos de expresar su satisfacción por el acto que se celebraba, de justicia y de reivindicación social.

Glosó párrafos de los oradores que le habían precedido en el uso de la palabra y afirmó que el Estado veía con gran simpatía y complacencia los actos como el que se celebraba, a iniciativa del Ayuntamiento de Gerona.

Dijo que aquel acto constituía una lección que convenía aprovechar, felicitándose de que en los tiempos actuales predominaran los sentimientos de amor y de orden, sobre los de perturbación.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Al terminar el Homenaje, se sirvió a los ancianos una suculenta comida en el salón de descanso del teatro Principal, comida que fué servida por las bellas y gentiles señoritas:

Elvira y Mercedes Navarro, María Figueras, Enriqueta Veray, María Salleras, Rosa Quintana, María Teresa Garriga, Anita Ordeig y Carmen Roca.

A la misma hora se sirvió en el Hotel de Italianos un espléndido banquete a las autoridades e invitados, ocupando la mesa presidencial el Gobernador civil acompañado de las demás autoridades.

En el expreso de la tarde regresaron a Barcelona los invitados, siendo despedidos por las autoridades locales que los habían recibido, quedando muy satisfechos de las atenciones y de la magnitud de la fiesta.

## En el Ateneo Ferroviario

A las nueve de la noche del sábado último y ante numerosa concurrencia de socios dió la conferencia inaugural del ciclo acordado por la Junta directiva, el incansable propagandista de la cultura entre las clases populares don Francisco Canós, Director de nuestro Grupo escolar.

La labor del ilustre conferenciante fué un acabado trabajo pedagógico-social en el que puso de relieve, por una parte, el cuadro sombrío y desconsolador que ofrece el pueblo español en orden a la cultura, y por otra, los medios que precisa emplear para la desaparición de un mal que trae aparejadas la ruína y miseria de España y su evidente inferioridad respecto de los restantes pueblos de Europa. Dice que al pueblo español, para ser grande y próspero y tener personalidad propia en el concierto mundial, sólo le falta educación, esto es, moldeamiento de la mente, del corazón y de la voluntad, energías físicas y espirituales que le coloquen en condiciones de luchar sin rebeldías y obedecer sin servilismo, delicadeza de sentimientos, idea clara y consciente de sus deberes y derechos y nobles ideales a que rendir culto, y que esta obra magna, patriótica, social, únicamente la familia y la escuela primaria son las llamadas a realizarla, pero no la familia y la escuela en las condiciones en que actualmente se encuentran, falta de toda preparación y capacitación pedagógicas la primera y de orientación y medios adecuados la segunda.

Laméntase de que mientras para cualquier oficio, arte o profesión se requiere un aprendizaje o estudio que habilite para su ejercicio, no se exija a los padres, ni siquiera en lo que afecta a asegurar una descendencia sana, robusta y vigorosa, preparación alguna para la obra más hermosa y augusta que les está confiada: la educación de los hijos. Habla del importante e insustituible papel de la madre como educadora y pide para ella una preparación especial para la vida del hogar donde ha de imperar como esposa y como madre y como a tal ha de iniciar la obra educadora y trazar los rumbos, las orientaciones que fatalmente habrán de seguirse después, y por eso importa en gran manera que la educación del niño en su primera fase de la vida, la educación maternal, sea inteligente y reflexiva y no intuitiva y rutinaria.

Hablando de la escuela primaria entiende que ha de cambiar totalmente de fin y orientación si ha de responder cumplidamente a las necesidades de su institución y de los momentos actuales. Tanto en España como en el extranjero ha tenido hasta hoy un fin puramente utilitario, egoísta, fomentador del espíritu individualista causa de todos los males sociales que nos aquejan: mucha instrucción, plétora de ideas en el cerebro, variados conocimientos para aplicarlos a explotaciones industriales y mercantiles, a negocios más o menos sucios que labran la riqueza de unos pocos a costa de la miseria de los más; pero dejando frío el corazón, anestesiado el sentimiento y poco menos que anulada la voluntad. Y esto precisamente explica el ruidoso fracaso de la escuela primaria de nuestros tiempos, ya que enorme fracaso es el haber preparado una generación que no

ha sabido evitar la última guerra europea con todos sus horrores, ni el encarecimiento de las subsistencias que ha depauperado a las clases trabajadoras, ni los escandalosos negocios que han enriquecido fabulosamente a gentes sin conciencia a costa de la miseria de los pueblos, ni poner freno al excesivo lujo y a la inmoralidad de que se hace constante ostentación que dejando en los humildes impresiones trágicas, las hemos visto estallar en tempestades de odio. Hay que dar a la escuela otras orientaciones. No ha de ser, come hasta aquí, centro instructivo, sino instituto de educación física, intelectual, estética, social y moral, donde, a base de la salud, robustez y vigor del cuerpo, se cultiven armónicamente la inteligencia, el sentimiento y la voluntad, cultivo que dará como resultado hombres bien ponderados y de carácter, sanos de cuerpo y de espíritu, antes buenos que sabios y unidos a sus semejantes por los lazos del amor fraternal, tolerantes y debidamente preparados para la vida social. Y esta hermosa labor, iniciada por una madre inteligente, continuada por una escuela predominantemente educadora y protegida por la sociedad y los gobiernos, necesariamente y antes de veinte años ha de producir una nueva generación mejor que la actual que creará un nuevo orden social asentado sobre principios de verdadera justicia y fraternidad universal, verdadero fundamento de la paz, bienestar y prosperidad de los pueblos.

Al terminar el ilustrado conferenciante su oración, fué muy aplaudido por la concurrencia que llenaba por completo el salón.

## :CRONICA:

El homenaje al señor Puig de la Bellacasa, que se celebrará el próximo domingo en el teatro Principal de esta ciudad será presidido por el alcalde de Torroella de Montgrí, don Ramón Mascort en representación de aquella localidad, capital del distrito. La reunión de representantes tendrá lugar por la tarde en el domicilio del señor marqués de Camps.

La Comisión organizadora nos ruega hagamos público que a requerimiento de varias familias se ha reservado los palcos del primer piso del Coliseo, poniéndolos a la venta al precio de 10 pesetas, dirigiéndose para adquirirlos a la Secretaría del Centre Catalanista.

En los últimos días del mes de mayo próximo se celebrarán exámenes para aspirantes al cargo de Procurador, en la Audiencia Territorial de Barcelona.

Hace unos días, hallándose solo en cama un hijo del «Manso Masot» de Verges, por haber ido a la Iglesia su familia, se vió súbitamente amarrado por unos malhechores, haciendo imposible todo movimiento. Mientras unos de la pandilla hacían este trabajo, los otros registraron los cajones de las cómodas y armarios, dejando intactas las ropas y demás objetos de poco valor, pero se llevaron unas 2.000 pesetas que el colono guardada.

Una vez realizada esta fechoría los ladrones de dieron a la fuga sin ser reconocidos y habidos.

Mañana por la noche hará su debut en el teatro Principal el importante número de atracción «Les Orans», compuesto de cuatro notabilísimos acróbatas, de ruidoso éxito en Barcelona, donde trabajaron el domingo último, obteniendo en el Turó Park uno de sus más legítimos y señalados triunfos.

En Barcelona ha fallecido, víctima de una afección pulmonar, bronco neumonía, el ex concejal de este Ayuntamiento don Bienvenido Diví Mas, muy querido amigo y correligionario nuestro.

La muerte del señor Diví, en plena juventud, cuando le sonreía un porvenir económico halagüeño, debido a su inteligencia y actividad comercial, ha sido muy sentida en esta ciudad.

Al entierro, que se ha celebrado hoy, han acudido, en representación del Centro de Unión Republicana, de los amigos y de EL AUTONOMISTA don Miguel Santaló y don Ramón Varderi.

Enviamos a su desconsolada familia la expresión de nuestro profundo y sentido pésame.

Ha sido detenido en Castellfollit de la Roca, Ramón Corominas Bartrina, de 40 años presunto autor del hurto de varios efectos ocurrido en una casa deshabitada del vecino de Olot don Agustín Surroca Oriol.

Ha tomado posesión del cargo de inspector de Subsistencias de esta provincia don Carlos Soler y Arce en sustitución del señor Juez Perdiguero.

Hoy se ha celebrado en la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús la boda de la bella señorita Victoria Ibáñez con el distinguido comandante de Estado mayor, don Esteban Tártaro.

Les deseamos infinitas felicidades.

Hoy ha estado en esta ciudad el diputado a Cortes don Pedro Rahola, a quien hemos tenido el gusto de saludar.

El señor Rahola ha salido en el tren correo de esta tarde para Barcelona al objeto de tomar el expreso de esta noche para Madrid.

El día 14 de abril tendrá lugar la adjudicación en pública subasta de las obras complementarias del puerto de San Feliu de Guixols, cuyo presupuesto de contrata es de 50.871.97 pesetas.

El número de obreros en paro forzoso en San Feliu de Guixols asciende en la actualidad a unos 1.800.

Durante las próximas ferias de la Santa Cruz se proyecta celebrar en Figueras una exposición de arte antiguo y moderno, en la que figurarán las principales bellezas artísticas que se conservan en el Ampurdán.

Ha salido para Madrid el alcal-

de de esta ciudad don Francisco Coll y Turbau, al objeto de tomar parte en la asamblea de Ayuntamientos de las principales poblaciones de España.

Don Joaquín Serrate, capitán de infantería depositó en esta mayordomía municipal un monedero y una cadena de plata que encontró en la vía pública, lo cual será entregado a quien acredite ser de su pertenencia.

Por pedir limosna en los pisos de ésta ha sido detenido por la guardia municipal Juan Manuel Roloú de 53 años, soltero, natural de Pontevedra.

Ha sido encontrada en la vía pública una llave, la cual será devuelta en la mayordomía municipal a quien acredite ser su dueño.

En el sorteo del empréstito municipal celebrado hoy han sido amortizados las láminas números 210, 592, 917 y 977.

Por la Subsecretaría del Ministerio de Hacienda, han sido aprobados los registros fiscales de Edificios y Solares de los términos municipales de San Andrés del Terri, Vall-llobrega, Cornellá de Terri, Garrigolas, Juyá, Palol de Rebardit, Canet de Adri, Espenellá, Torrent, San Cristobal de Tosas, Peretallada, Crespiá y Fontcuberta.

Hace pocos días se procedió a la replantación de arbolado en la carretera de la Dehesa desde el puente sobre el río Güell, en la avenida de Ramón Folch, hasta la palanca de la calle de la Barca y ya alguna mano salvaje ha destruido, a pesar de las cajas protectoras de madera, algunas de las nuevas plantas que han de substituir la hilera de los corpulentos plátanos de aquella vía.

El hecho revela un vergonzoso estado de incultura, de salvajismo, cuyas manifestaciones hay que evitar a toda costa, estableciendo la vigilancia necesaria e imponiendo las más severas correcciones a los que resulten autores de esos atentados.

Así lo demandan y exigen de consumo el buen nombre de Gerona y los intereses de nuestros conciudadanos.

## La Unión y El Fénix Español

CONPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS FUNDADA EN 1864

Seguros de VIDA  
Seguros de INCENDIOS  
Seguros MARITIMOS

SEGUROS INDIVIDUALES Y COLECTIVOS DE ACCIDENTES Y ATENTADOS

Agente Representante:  
**Francisco Ester**

Calle Barcelona 27, 2.º Gerona

## HOJALATERIA = LAMPISTERIA ELECTRICIDAD

### Dellie, Caballé y Figueras

Instalaciones para agua, gas y electricidad y toda clase de aparatos sanitario. Colocación de vidrios de toda clase. Construcción de trabajos de hojadelata zinc, plomo y plancha.

Zapaterías Viejas, 5.—GERONA

### Deliciosa soda Wilson

Pedidla en todas partes

El señor marqués de Carulla, incansable propagandista de la cultura popular, en su deseo de que los escolares indigentes conserven grato y perdurable recuerdo de la fiesta al Homenaje a la Vejez, tan solemnemente celebrada en nuestra ciudad, entregó al Director del Grupo Escolar un donativo de cincuenta pesetas para obsequiar con una comida extraordinaria a los niños y niñas de la Cantina.

### Joyería y Novedades Massot

Platería, 18 — GERONA

### De La Bisbal

Als 81 anys ha mort en aquesta ciutat el conseqüent federalista En Baldomer Racolta, secretari que fou de la Junta revolucionaria el 6 d'octubre de 1869, lluitant al costat d'En Caimó, En Matas, En Carandell i altres capdills

## - BANCA Y BOLSA -

Operaciones efectuadas en Barcelona el día 29 de Marzo de 1921

### Información de la BANCA BUSQUETS, de Gerona

OPERACIONES A PLAZO:		CAMBIOS EXTRANJEROS:	
Interior 4 %	Fin Marzo	Francos	49'90
Exterior 4 %		Suizos	124'60
Acciones Norte	57'—	Belgas	52'13
» Alicante	58'30	Libras Esterlinas	28'08
» Andaluces	42'80	Dollars	7'15
» Orenses	17'30	Liras	28'50
» Banco Hisp. Colonial	—'—	Marcos	11'40
» Crédit Mercantil	—'—	Coronas	1'90
» Banco Hisp. Rio Plata	—'—		
Oblig. Cáceres, variables	33'60		

## ALFONSO HOSTA BELLPUIG

MÉDICO

Horas de consulta: de 11 a 1 y de 4 a 6

Progreso, 10, principal, 2.ª

GERONA

## Alumbrado de Poblaciones, S. A.

Fábrica de Gas de Gerona

Esta Dirección tiene el honor de comunicar a sus abonados y al público que en vista de haber desaparecido las causas que le impedían utilizar buenos carbones para la fabricación de GAS, ha decidido emplear UNICAMENTE carbones de procedencia inglesa.

Por tal circunstancia, el GAS que se elaborará será suministrado al público en calidad igual o superior al que suministraba en tiempos normales (antes de la guerra) lo que permitirá poderse utilizar en inmejorables condiciones tanto para usos industriales como domésticos, y se podrán comprobar las inmensas ventajas del COCINAR a GAS por su gran ECONOMIA, LIMPIEZA e indiscutible COMODIDAD.

OFRECEMOS al público nuestros productos de inmejorable calidad a los precios siguientes A BENEFICIO DEL PUBLICO:

**Carbón COKE** en pequeñas partidas, a 225 pesetas los 1000 kgs. o sea a 9 pesetas el quintal.

Idem. id. en gran partida, a 210 pesetas los 1000 kgs.

ADEMAS, deseando liquidar nuestros STOKS de carbón vegetal, lo expendemos a **pesetas 8 el quintal.**

Para encargos: Calle Industria, 3

Teléfs.: Urbano, n.º 54 y 210 Interurbano, 63



**Bautista Jovet**  
**GERONA**

**EL FÉNIX**  
FABRICA Y ALMACEN DE MUEBLES  
**DE BAUTISTA JOVET**

Grandes existencias de los más corrientes — Elegancia y buen gusto en los de encargo  
— Se fabrican en todos estilos —  
EXPOSICIÓN PERMANENTE Ronda de Fernando Puig - Gerona

Leche pura **Granja La Martona**  
de vaca.

:: **LLAGOSTERA** ::  
Se sirve en botellas precintadas  
**A 70 CÉNTIMOS LITRO**  
Fabricación y venta de  
**Yoghourts**  
Producto agradabilísimo al paladar e indicado para los delicados del estómago e intestinos.  
**Albareda 5. — GERONA**

Garage

**AUTOMÓVILES DE ALQUILER**  
Reparaciones y accesorios  
Precios reducidos

Coll

Calle Industria

GERONA



**EL GRAN TESORO HEREDARIO DE LAS CINCO RAZAS QUE PUEBLAN LA TIERRA**

LO GUARDA LA INCOMPARABLE **COLECCION UNIVERSAL**  
SE PUBLICAN VEINTE NÚMEROS MENSUALES  
VENTA DE VOLUMENES SUELTOS  
COLECCIONES COMPLETAS EN VENTA A PLAZOS  
PIDASE EN TODAS LAS LIBRERIAS DE ESPAÑA Y AMÉRICA  
ENVIAMOS GRATIS FOLLETOS ILUSTRADOS DE PROPAGANDA

**COMPANIA ANONIMA CALDE**  
MADRID, SAN MATEO 13      BARCELONA, CONSEJO DE CIEN TO 416



Todas las

## Fiebres Peligrosas

Viruela, Sarampión,  
Escarlatina, Tifus  
Erisipela, Influenza,  
Fiebre puerperal,  
*se curan en ALGUNOS DIAS,  
con frecuencia en algunas horas*  
por la

### BOISSON BLANCHE

Del Abate MAGNAT, Cura de Ancona  
Es el DIURÉTICO MAS POTENTE  
M. BREMOND, Farm. Bd. de la  
Madaline, 65, Marsella. enviara gratui-  
tamente folletos y atestaciones

**¡¡ Agricultores... !!** Usad los nuevos Abonos  
Grafíticos Nitrificantes  
marca «FE», patente 66227

Son los más económicos y de acción más continuada.  
Han dado gran resultado en cuantos cultivos se ha  
ensayado, y en especial en la Cebada, Avena, Garban-  
zos, Maiz, Remolacha, Patatas, etc.

— Pídanse folletos y toda clase de detalles a:  
J. PELACH, plaza de S. Francisco, 9. - Gerona  
J. TERRADES, calle Bruch, 63, 1.º, 1.ª. — Barcelona



Máquinas de escribir  
**WOODSTOCK**  
Relojes de oro  
Escopetas de caza  
Gemelos prismáticos  
Bicicletas  
Máquinas parlantes  
Discos  
Pianos automáticos  
Rollos musicales  
Armoniums. Joyas.

Todos estos artículos de gran utili-  
dad pueden adquirirse en la

**Sociedad  
Hispano - Americana**  
Avenida de la Libertad, 27  
SAN SEBASTIAN

**DE 20 A 36 MESES DE CREDITO.**

Grandes e increíbles fa-  
cilidades para el pago.

Representante en Gerona: **J. ROTLLAN LLINÁS**  
CALLE DEL CARMEN, NUM. 17

**NUESTRAS GARANTIAS SON UNICAS:**

Concedemos ocho días de prueba, admitiendo la devolución del objeto adquirido si no resulta del completo agrado del comprador.

**SOLO VENDEMOS PRIMERAS MARCAS**

Envíos inmediatos de catá-  
logos a cuantas personas lo  
soliciten.

Utilicen para ello el adjunto  
cupon, indicando en él el  
nombre de este periódico:

EL AUTONOMISTA : Gerona

Franqueo: 2 céntimos.

**Sociedad Hispano-Americana**  
Apartado 97      San Sebastián

Don. ... ..  
Residente en.. ... ..  
Provincia de.. ... ..  
Calle de... .. piso... ..  
Desea catálogos de

## ENCICLOPEDIA ESPASA

Es la obra mejor ilustrada del mundo.  
Ha obtenido el primer premio en todas las Exposiciones a que  
ha sido presentada.  
La crítica, que le prodiga elogios sin tasa, reconoce unánime-  
mente que está muy por encima de todas las publicaciones  
de su género, así españolas como extranjeras.  
Un ligero examen de cualquiera de sus tomos es aconsejable  
antes de adquirir un Diccionario enciclopédico.

**EDITORES: HIJOS DE J. ESPASA**  
Cortes, 579 y 581. -- Barcelona

**EL MEJOR APERITIVO ES EL  
VERMOUTH SECO**

**EL MEJOR VERMOUTH SECO  
ES EL**

# CHAMBERY

**Ferret - Vendrell**

Pedirlo en todas partes.